

# EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Pa. IV.—Imprenta de Pelabert.—MAHON.—D. Matías Mascará.—P. IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 15 rs. idem franco de porte.

## Seccion general.

### LOS MARONITAS.

Rodeado de tinieblas está el origen de los maronitas; la historia, tan incompleta y tan fabulosa en todo lo que concierne á los primeros siglos de nuestra era, deja envueltas en la duda las diferentes causas que formaron este pueblo. Pocos libros tiene, y esos sin crítica y sin documentos: sin embargo, como es preciso atender siempre á lo que un pueblo sabe de sí mismo, mas que á las vanas inducciones de los viajeros, hé aquí lo que resulta de su propia historia.

Vivia hácia el año 400 un santo solitario llamado Marron: San Crisóstomo hace mención de él. Marron habitaba el desierto, y sus discípulos estaban repartidos en las diferentes regiones de la Siria, donde construyeron muchos monasterios; el principal se hallaba en las cercanías de Apamea, en las fértiles orillas del Oronte; todos los cristianos sirios, que no estaban entonces infestados de la herejía de los monotelitas, se refugiaron alrededor de este monasterio, recibiendo por esto el título de maronitas. Volney, que vivió algunos meses entre ellos, recojió las mejores noticias sobre su origen, y coinciden con las que vamos á dar, tomadas de las tradiciones locales. Los maronitas forman hoy un pueblo gobernado por la mas pura teocracia, que ha resistido á la acción de los tiempos; teocracia que, amenazada incessantemente por la tiranía de los musulmanes, se ha visto obligada á conservarse moderada y protectora, y ha dejado germinar los principios de libertad prontos á desarrollarse en aquel pueblo. La nación de los maronitas, que en 1784 era de 120,000 almas, cuenta hoy mas de 200,000, y crece incessantemente. Su territorio es de 150 leguas cuadradas; pero este territorio no tiene mas que límites arbitrarios; se estiende sobre el costado del Líbano, en los valles ó en las llanuras que le rodean, á medida que los aumentos de poblacion van á fundar nuevos pueblecillos. La poblacion de Zharklé, á la embocadura de la hondonada de Bka, cerca de Balbeck, que apenas contaba 1,200 almas hace veinte años, cuenta ahora 10 ó 12,000 y tiende á aumentar.

Los maronitas están sometidos al emir Beschir y forman con los drusos y los metualis, una especie de confederacion despótica, bajo el gobierno de este emir. Aunque los miembros de estas tres naciones difieren en su origen, en religion y costumbres, y casi nunca se confunden en los mismos pueblos, el interés de la defensa, de una libertad comun y la mano fuerte y política del emir, los tienen unidos, cubriendo con sus numerosas moradas el espacio comprendido entre Latakie y San Juan de Acre por una parte, Damasco y Beyruth por la otra.

En otros artículos hablaremos de los drusos y los metualis.

Los maronitas ocupan las hondonadas mas céntricas y las cadenas mas elevadas del grupo principal del monte Líbano, desde las cercanías de Beyruth hasta Trípoli. Las pendientes de estas montañas, que se inclinan al mar, son fértiles, regadas por numerosos rios é inagotables cascadas, cosechan seda, aceite, cebada y trigo; las alluras son casi inaccesibles, y la roca desnuda aparece horadada en los flancos de las montañas; pero la infatigable actividad de aquel pueblo, que no tenia mas asilo seguro para su religion que detrás de aquellos picos y precipicios, ha hecho la roca fértil; ha levantado de trecho en trecho, hasta las últimas crestas, hasta las nieves perpétuas, muros formados con los trozos de piedras rodadas, formando terrazas; sobre

ellas ha colocado la escasa tierra vegetal que las aguas arrastraba en los torrentes; ha machacado la piedra misma para hacer fecundo el polvo, mezclándole en aquel poco de tierra, y ha hecho del Líbano entero un jardín, lleno de moreras, de higueras, de olivos y de cereales: el viajero no acierta á salir de su asombro cuando, despues de haber subido por espacio de dias enteros sobre los escalones á pico de las montañas, que no son mas que un pedazo de roca, se encuentra de pronto en el hueco de una garganta elevada, ó sobre la cúspide de una pirámide de montañas, un bello pueblecillo construido con piedras blancas, habitado de una numerosa y rica poblacion, con un castillo morisco en el centro, un monasterio á lo lejos, un torrente que arroja su espuma al pié del pueblo y todo alrededor un horizonte de vegetacion y de verdura, en que los pinos, los castaños y morales dán sombra á la viña ó á campos de maíz y de trigo. Estos pueblecillos se hallan á veces suspendidos los unos sobre los otros casi perpendicularmente; se puede mirar una piedra de un pueblo al otro, se puede oír la voz, pero la inclinacion de la montaña, exige, sin embargo, tantos rodeos para trazar el sendero de comunicacion, que se necesita una hora ó dos para pasar de una aldea á la otra.

En cada una de estas aldeas se encuentra un scheik, especie de señor feudal, que tiene á su cargo la administracion y la justicia del pais; pero esta administracion y esta justicia, ejercitadas sumariamente y como simples atribuciones de policia por los scheiks, no son absolutas ni sin apelacion.

La alta administracion pertenece al emir y á su Divan. La justicia se ejerce en última instancia, parte por el emir, parte por los obispos y hay conflictos de jurisdiccion entre aquel y la autoridad eclesiástica. El patriarca de los maronitas se reserva la decision de todos los casos en que la ley civil se halla en conflicto con la ley religiosa, como en los casamientos, dispensas y separaciones. El príncipe guarda las mayores consideraciones al patriarca y á los obispos, porque la autoridad del clero es inmensa. Este clero se compone del patriarca, elegido por los obispos, confirmado por el Papa y un legado de este enviado de Roma y residente en el monasterio de Antoura ó de Kanoubin, de los obispos, de los superiores de los conventos y de los curas. Aunque la Iglesia romana ha sostenido la ley del celibato de los eclesiásticos en Europa, y á pesar de que muchas escrituras afectan ver una ley del dogma en este reglamento de su disciplina, se ha visto obligada á ceder en este punto en Oriente, y aunque fervientes y decididos católicos, los curas son casados entre los maronitas. Esta facultad del matrimonio no se estiende ni á los monjes que viven en comunidad, ni á los obispos. Solo el clero secular usa de este privilegio. La reclusion en que viven las mujeres árabes, la sencillez de las costumbres patriarcales de aquel pueblo y la costumbre, quitan todo inconveniente á este uso del clero maronita. Lejos de haber perjudicado, como algunos afectan suponer, á la pureza de las costumbres sacerdotales, al respeto de las poblaciones hácia los ministros del culto, ó al precepto de la confesion, puede asegurarse con toda verdad, que en ninguna comarca de Europa es el clero tan puro, tan esclusivamente adicto á sus deberes, tan venerable y tan influyente en el pueblo como allí. Si se quiere tener á la vista lo que la imaginacion se figura del tiempo del cristianismo naciente y puro; si se quiere ver la sencillez y el fervor de la fé primitiva, la pureza de costumbres, el desinterés de los ministros de la caridad, la influencia sacerdotal sin abuso, la autoridad sin dominacion, la pobreza sin mendicidad, la dignidad sin orgullo, la plegaria, la so-

briedad, el trabajo; es preciso ir al pais de los maronitas. La filosofia mas rigida no encontrará reforma que hacer en las existencias pública y privada de aquellos eclesiásticos; que se han conservado siempre como modelos, como consejeros y servidores del pueblo.

Existen cerca de 200 monasterios maronitas de diferentes órdenes en el Líbano: estos monasterios contienen 25,000 monjes; pero estos monjes no son ni ricos, ni mendicantes, ni opresores, ni sanguijuelas del pueblo. Son reuniones de hombres sencillos y laboriosos, que queriendo consagrarse á una vida de oracion y de libertad de espíritu, renuncian á los cuidados de la educacion de una familia y se consagran á Dios y á la tierra en uno de aquellos retiros. Su vida, como acabamos de indicar, es la vida de un paisano laborioso; cuidan el rebaño ó los gusanos de seda, horadan la roca, construyen por su propia mano los muros de contencion de sus campos, cavan, aran y siegan. Los monasterios poseen poco terreno y no reciben de los monjes mas que lo necesario para subsistir. Quien ha habitado entre aquel pueblo asegura que habiendo frecuentado muchos monasterios, no ha oído jamás hablar de un solo escándalo dado por los monjes. No hay ninguna murmuracion entre ellos: cada convento no es otra cosa que una pobre granja, cuyos obreros son voluntarios y no reciben por todo salario mas que el techo, un alimento de anacoretá y las oraciones de su iglesia. De tal manera es el trabajo útil la ley del hombre, la condicion de la felicidad y la virtud aquí abajo, que el viajero á que nos referimos, asegura no haber visto uno solo de aquellos solitarios que no llevara en su fisonomía la espresion de la paz del alma, de la satisfaccion y de la salud. Los obispos, tienen autoridad absoluta sobre los monasterios que se encuentran en sus jurisdicciones: estas son muy pequeñas; cada aldea grande tiene su obispo.

El pueblo maronita, ya descienda de los árabes ó de los sirios, participa de todas las virtudes de su clero y forma un pueblo aparte en todo el Oriente: diríase que era una colonia europea lanzada al azar en medio de las tribus del desierto: su fisonomía, sin embargo, es árabe; los hombres son altos, hermómosos, de mirada franca y atrevida, de sonrisa espiritual y dulce; tienen los ojos azules, la nariz aguileña, la barba rubia, la actitud noble, la voz grave y gutural, las maneras atentas sin baja; el traje es espléndido, y las armas brillantes; cuando se atraviesa un pueblo y se ve al scheik sentado á la puerta de su mansion almenada, con sus hermosos caballos atados en el patio y los principales de la poblacion vestidos con sus ricas pellicas, sus cinturones de seda encarnada llenos de yagatanes y de cangiares con mangos de plata, cubiertos con un inmenso turbante compuesto de telas de diferentes colores, con un largo trozo de seda encarnada cayendo sobre la espalda, cree uno hallarse en un pueblo de reyes. Aman á los europeos como á hermanos; estan unidos á nosotros por ese lazo de la comunion de religion, el mas fuerte de todos: creen que los protejemos de los turcos por medio de nuestros cónsules y embajadores; reciben en sus aldeas á nuestros viajeros, á nuestros misioneros, á nuestros intérpretes, que van á instruirse en la lengua árabe, como se reciben parientes alejados de la familia; el viajero, el misionero, el intérprete, son el huésped querido de toda la comarca. Se le aloja en el monasterio ó en casa del scheik; se le suministra abundantemente cuanto el pais produce; se le lleva á la caza del halcon; se le introduce con confianza hasta en la sociedad de las mujeres; se le habla de él con respeto, se forman con él lazos de amistad que no se rompen, y de los cuales conservan el recuerdo los jefes de la familia, para tras-

mitirle á sus hijos. Es indudable que si aquel pueblo fuera mas conocido, si el magnífico territorio que habita fuera mas visitado, muchos europeos irian á establecerse entre los maronitas: belleza de paisajes, admirable perfeccion de clima, modicidad de precio en todas las cosas, analogía de religion, cos'umbres hospitalarias, seguridad y tranquilidad individual; todo se junta para hacer agradable la mansion entre aquel pueblo.

Acaso las terribles escenas que allí han tenido lugar, conmoviendo de indignacion á la Europa entera, van á producir una compensacion, llevando los hombres de estos climas á las modestas poblaciones de los maronitas, al pié y á los flancos del Líbano, al sero de una poblacion sencilla, religiosa y buena, á la vista del mar y de las nieves altas, bajo los naranjos de aquellos jardines.

La mas admirable policia, resultado de la religion y de las costumbres, mas que de legislacion alguna, reina en toda la estension del pais habitado por los maronitas; se viaja solo y sin guia, de dia y de noche, sin temer á robo ni violencia: los crímenes son casi desconocidos; el extranjero es sagrado aun para el árabe cristiano; su puerta está abierta para él á todas horas; mata su cabra para honrarle y abandona su cama de juncos para cederle el puesto.

En todas las aldeas hay una iglesia ó capilla en la cual se celebran todos los domingos las ceremonias del culto católico, en la forma y en el idioma sirio; el sacerdote se vuelve hácia el pueblo y lee el Evangelio del dia en árabe. Las religiones, que duran mas que las razas humanas, conservan su lengua sagrada cuando los pueblos han perdido las suyas.

Los maronitas son valientes y naturalmente guerreros, como todos los montañeses: á la voz del emir Beschir se levantan 30 ó 40,000 hombres, sea para defender los caminos inaccesibles de sus montañas, sea para caer como el rayo en la llanura y hacer temblar á Damasco ó á las ciudades de Siria. Jamás osan los turcos penetrar en el Líbano, cuando estos pueblos estan en paz entre sí; los bajás de Acre y de Damasco, no han ido nunca mas que cuando disensiones intestinas los llamaban al socorro de uno ú otro partido.

Grandes destinos pueden estar reservados al pueblo maronita, pueblo vírgen y primitivo por sus costumbres, su religion y su valor; pueblo que tiene las virtudes tradicionales de sus patriarcas, un poco de libertad, mucho patriotismo, y que por la identidad de religion y las relaciones de comercio y de culto, se impregna cada dia mas en la civilizacion occidental.

Mientras que todo perece en torno suyo, de impotencia ó de vejez, él solo parece rejuvenecerse y tomar nuevas fuerzas: á medida que la Siria se despoblará, él descenderá de sus montañas, fundará ciudades mercantiles á orillas del mar, cultivará las fértiles llanuras que hoy no pertenecen mas que á los chacales y las gacelas, y establecerá una nueva dominacion en una comarca en que las antiguas dominaciones espiran. Si se levantara un hombre superior, sea del clero, todo poderoso allí, sea del seno de esas familias de emires ó de scheiks, tan veneradas, que comprendiendo el porvenir hiciera alianza con las potencias de Europa, renovaría fácilmente las maravillas de Mehemet-Alí, bajá de Egipto, y dejaría tras de sí el verdadero gérmen de un imperio en Arabia.

La Europa, por su parte, está interesada en que esto se realice: en sus bellas riberas se encontraría con una colonia formada; y la Siria, repoblándose con una nacion cristiana é industriosa, enriquecería el Mediterráneo con un comercio que languidece, abriría el camino de las Indias, acorralaría las tribus nómadas y bárbaras del desierto y reanimaría el Oriente; hay allí mas porvenir que en Egipto.

to: Egipto no tenía mas que un hombre; el Líbano tiene un pueblo.

#### CARTA DE ABD-EL-KADER.

Una correspondencia privada de Beyrouth, comunicada á la *Gaceta de Lyon*, contiene la traducción de una carta dirigida por el emir Abd-el-Kader á Mr. Bataila, uno de los gerentes de las hilanderías Krey (Siria). Esta carta está fechada en Damasco el 18 de julio y da á conocer en ella la causa determinante de las matanzas de que ha sido teatro aquella ciudad y la complicidad del gobernador y de los soldados turcos.

Dice así:

«Damasco 27 zühégé 1376 (18 de julio de 1860).

Mis queridos y honrados amigos: Deseo mucho y ruego á Ala que os conserve. He recibido vuestra apreciable del 13 de julio, en la que me preguntais lo que ha sucedido á los cristianos de Damasco. El lunes 9 de julio, á las dos de la tarde, comenzó la guerra motivada por el castigo impuesto por el gobernador á algunos musulmanes que habían injuriado á los cristianos. Estos musulmanes, enfurecidos, corrieron á casa de los cristianos, y mataron, robaron é incendiaron cuanto hallaban al paso.

Los soldados turcos los ayudaban, aunque á pretexto de apaciguar la revuelta, pero haciendo causa común para robar, matar y saquear. Algunos viejos musulmanes quisieron contener estos desmanes, pero los jefes de los soldados turcos desoyeron las amonestaciones de paz, é incitaron á los soldados contra los desdichados cristianos.

En tal estado las cosas, corrí á poner bajo mi protección á todos aquellos desgraciados cristianos: llevé conmigo mis argelinos, y conseguí salvar algunas mujeres, hombres y niños. Durante este estado de cosas, que duró lunes y martes, y en los que los amotinados no cesaban de matar, robar y saquear sin que el gobernador tratara de impedirlo, envié á buscar á Mr. Lanusse, cónsul de Francia y otros muchos franceses.

El miércoles, á pretexto de que habían sido muertos dos musulmanes, comenzó de nuevo la guerra. Y Damasco tiene un gobernador, pero es lo mismo que si no lo tuviera. Aflije este desgraciado suceso sobrevenido á los pobres cristianos: ya no se reconoce el sitio de sus casas mas que por los montones de cenizas: no se sabe á punto fijo el número de muertos, pero se calcula en 3,000. Cuantos europeos y cristianos he podido reunir, se hallan á salvo en sus casas.

Dóiles lo que les hace falta, y ruego á Allah que los salve de las manos de sus perseguidores.

Firmado:

Abd-El-Kader Ebu-Mahhieddin. »

### Sección de Modas.

Del *Correo de las Modas* tomamos lo siguiente:

«No siempre hemos de buscar la moda en el bosque de Bolonia ó en la Fuente Castellana; tampoco la buscaremos siguiendo á la corte alrededor de las fuentes de la Fama ó del Cauastillo, porque hoy no pensamos ocuparnos de la moda aristocrática: trasladados conmigo, amables lectoras, siquiera sea por una tarde á Chamartin ó Villaviciosa, ó si os parece mejor á Miraflores de la Sierra.

Para correr sus campos, es del mejor efecto un vestido de brillantina, fondo blanco, con flores de color. El cuerpo, alto por detrás y abierto por delante, con solapas redondeadas y grandes, lleva cerrado su bajo con dos botones blancos. El talle es redondo y el cinturón, de seda color de rosa. La falda; con cinco paños de vuelo, y cerrada por delante con botones sobre un jareton de cinco centímetros, va montada á tablas, y cada paño se sesga por arriba, doblando el uno sobre el otro: además, cada paño lleva un pliegue grueso en su medio. A cada lado de la falda hay un bolsillo perpendicular, con cartera de tres puntas, galoneada de cinta blanca y con tres botones. La manga es de codo, lisa de arriba y con vuelta levantada, cortada en ondas grandes. El escote, solapas y vueltas van galoneadas de cinta blanca, como las carteras de los bolsillos.

En el pecho abierto se luce una camiseta de holanda fina, plegada, cuyo vuelo, doblado sobre un puño, termina en dos cabos prolongados y redondos, que se cruzan uno sobre otro, y sujetan con gemelos que pasan en los dos ojales.

No corresponde á este traje un sombrero de paja redondo con ala abarquillada y plumas de gallo, que dan á la fisonomía un aire travieso y picaresco: la que lo lleva es una aldeana vestida de señora, ó mejor dicho, una señora disfrazada de aldeana: el sombrero que trae que es de paja belga el ala, con el fondo de tafetan color de rosa, formando dos bullones separados por una cinta que se anuda atrás en lazo: el bavolet es tambien de tafetan, caído por delante, y va guarnecido, así como el ala, de un rizado de cinta rosa con las orillas picadas. No lleva bandó en la frente, pero sí un rizado de tul blanco por los lados, que llenan el hueco del interior del ala, y hacen resaltar el animado color que da al rostro el aire del campo.

Tambien en los pueblos hay reuniones por la noche, y es indispensable vestirse. Nada mas lindo para este objeto que un vestido de muselina clarín con otro debajo de tafetan verde que sirve de viso. El vestido de tafetan, muy poco escotado por detrás y bastante por delante en forma de corazon, tiene la manga corta. El cuerpo del de muselina cruza de derecha á izquierda, bastante escotado y formando un chal vuelto, forrado de tafetan verde y guarnecido de puntilla de encaje. El talle es corto y redondo, y su cinturón una cinta verde, anudada al lazo izquierdo y con cabos flotantes. La manga no lleva viso y forma cuatro bullones, sostenidos por tiras de gro verde; dos un poco mas anchas, que nacen de la pegadura, bajan cruzándolas una por encima y otra por debajo, á reunirse á otra que termina la manga: una guarnición de encaje sale de esta y cae sobre la mano. La falda es hueca, de mucho vuelo y fruncida en el talle: su guarnecido es caprichoso, y se compone de un gran volante de muselina, de 45 á 50 centímetros de ancho en el bajo por detrás, y que sube por los lados disminuyendo hasta reducirse á 12 centímetros en la cintura. Este volante tiene una cabeza, que forma un bulloncito, del que cae un volante pequeño, muy poco fruncido, galoneado de cinta verde: otro igual guarnece el bajo del gran volante, casi liso en su caída por delante, y mas fruncido en el bajo por detrás. Entre los dos costados del volante, que figuran túnica abierta, queda un espacio del vestido á manera de delantal, que se guarnece en su bajo con seis volantes de ocho á diez centímetros puestos en V muy abierta y ribeteadas de cinta verde.

El peinado tambien es caprichoso, y se compone de una ancha trenza que forma diadema, á la que acompaña una corona de lacitos de cinta verde, que figura ramaje; una y otra vienen á reunirse atrás debajo de un grupo de tirabuzones largos que flotan sobre el cuello: por delante el pelo va rizado en bucles menuditos que somborean la frente.

Hé aquí ahora una reseña de un traje de moda:

Chaqueta zuava, de piqué anteaño, guarnecida de terciopelo negro, con la manga abierta en el bajo y atacada con trencilla negra. Una redecilla de seda negra, con borlas y corona de terciopelo negro es su lindo y correspondiente adorno de cabeza.

Vestido, cuyo cuerpo de muselina escotado á lo Rafael, se compone de bullones y entredoses: la manga es ancha y correspondiente: el cinturón de cinta ancho se anuda atrás, yá un lazo por el mismo estilo juega en el pelo.

Gorra de muselina bordada, con adornos de cinta color de rosa.

Gorra de guipur, de las llamadas *Carlota Corday*.

Manga *Isabela*, destinada á ponerse con vestido de manga corta ó enteramente abierta. Este modelo sube hasta lo alto del brazo, y se compone de bullones, cortados por ricos entredoses. La manga termina en dos guarniciones bordadas que caen sobre la mano.

Manga *Lavulliere*, como la anterior, pero de codo: se compone de huecos de muselina, al biés, que serpentean al rededor del brazo, como los entredoses que los separan, en el hombro hay dos bullones rectos, y en el puño un entredos bordado, con un rizado de guipur.

### SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 8.

El Porvenir de Asturias correspondiente al 4 del actual ha publicado la siguiente reseña:

El dia 31 de julio hemos presenciado en Gijón la prueba de un cañon de á 12, enteramente nuevo para nosotros y que ninguna

analogía presenta en su conjunto con los rayados de 16 centímetros, de cuyas esperiencias dimos oportunamente cuenta á nuestros lectores. En efecto, el cañon, si bien provisto de rayas como los otros, tiene 80 de estas, de forma triangular de 1,50 milímetros de profundidad y trazadas en espiral, lo cual imprime en su interior, ó sea al *ánima*, un aspecto bien distinto del que presenta la pieza de 6 rayas que antes de ahora hemos citado. Tiene ademas la particularidad de que el *ánima*, ó hueco interior, pasa de parte á parte, ensanchándose como á dos piés del extremo posterior que no se halla rayado como el resto del *ánima* y en cuyo extremo hay un aparato destinado á cerrarlo cuando convenga. En suma; este cañon es de los que se cargan por la culata, siendo el autor del sistema el señor Warhendoff, propietario de una de las mejores fundiciones de cañones de Suecia.

Los proyectiles que debían lanzarse. llamaron nuestra atención por su mucha longitud y por hallarse provistos de dos anillos de plomo, que sobresalen un poco del proyectil: estos anillos reemplazan á las aletas ó resalla de zinc que en los proyectiles de las pruebas anteriores servían para guiarlos por las rayas del cañon.

El objeto que se proponía la comision de oficiales de artillería que verificó el ensayo, era observar prácticamente la verdadera importancia del cañon del célebre Armstrong en la parte que se refiere al alcance y certeza de los disparos, para lo cual se rayó convenientemente un cañon del sistema Warhendoff de los que anteriormente fueron fabricados en Trubia, prescindiendo del mecanismo de cargar por la culata el de Armstrong, que si bien se considera superior al Warhendoff, ninguna influencia puede tener para el objeto. En resumen, el cañon de que nos ocupamos es semejante al Armstrong en su rayado y en sus proyectiles, y al Warhendoff en el mecanismo destinado á cerrar la culata. Añadiremos que no ofreciendo la pieza, tal como se hallaba fabricada, seguridad en su resistencia, fué reforzada en cierta estension con sunchos de hierro, de una manera análoga á las demas piezas rayadas que se experimentaron anteriormente.

Todos los disparos se hicieron con 2 kilogramos de pólvora, empleando proyectiles de 2 1/2 y 3 calibres de longitud, es decir, de 2 1/2 y tres veces el *ánima* de la pieza, que es de 12 centímetros: el peso de estos proyectiles es respectivamente de 17 y de 19 5 kilogramos. La elevación de la pieza varió de 17 á 20°, abteniéndose en estos condiciones alcances de 4,000 á 4,600 metros con una certeza sorprendente en una parte de los disparos; siendo causa de la irregularidad que notamos en otros, segun opinion de los oficiales encargados de la prueba, la poca sujecion de los anillos de plomo de los proyectiles, que desprendiéndose de estos al pasar por las rayas de la pieza, ocasionaban irregularidades en la velocidad de rotacion del proyectil, y por consiguiente en sus alcances y certeza.

El resultado de esta interesante prueba, á pesar del corto número de disparos hechos, ha sido segun nuestras noticias, satisfactorio, habiéndola suspendido con el objeto de continuarla despues de corregir los defectos notados en los proyectiles y preparar con mas perfeccion y comodidad la cureña, cuya tosca construccion no permitió hacer la puntería con la precision que merece una pieza de la que se espera una certeza mayor aun que la obtenida en anteriores ensayos.

—En Santander se ha recibido una real orden resolviendo en sentido afirmativo una de las cuestiones mas importante para aquel puerto, cual es el cerramiento de la dársena china.

—Se ha dispuesto que las tiendas de campaña que existen en Tetuan, ya sean marroquíes, ya sacos-tiendas para la tropa que no se necesiten allí, se remitan á la Península.

—Los catalanes residentes en Veracruz han contribuido con la cantidad de 423 pesos fuertes 50 céntimos, á la patriótica suscripcion iniciada por la Excm. diputacion de Barcelona para perpetuar en nombre de Cataluña los hechos heroicos del ejército español y voluntarios catalanes en el suelo africano. Digna de alabanza es la acogida que aquellos españoles han dado á tan noble pensamiento, demostrando, que aun hallándose á tanta distancia de su pais natal y á pesar de los trastornos que sufren, conservan siempre incólume el sentimiento de la patria.

—Ayer debió publicarse en Lóndres el primer numero de *El Español de ambos mundos*, redactado en nuestro idioma. Parece se propone el desarrollo de la raza española en Europa y America, y la defensa de nuestra Reina é insti-

luciones contra toda clase de ataques.

—Una de las repúblicas hispano-americanas donde mas indignamente se trata á los españoles es la de Venezuela. No se puede leer sin indignacion un artículo escrito el 16 de junio en Caracas que publica el *Eco Hispano Americano*:

«Escribiendo estas líneas, dice el articulista, se nos avisan cuatro asesinatos mas perpetrados en españoles inocentes en Güigüe, inmediato á Valencia, provincia de Carabobo, hace siete dias, ¡hasta cuándo! Puede calcularse el amor que aquellos degenerados descendientes de España tienen á la patria de sus padres, sabiendo que cuando la prensa de todos los paises engalanaba sus columnas, la prensa venezolana replicaba en estas glaciares palabras: *Revista extranjera*. Las noticias de Europa carecen de interés. Lo mas notable es la toma de Tetuan por los españoles.

—El respetable cabildo de Ciudad-Rodrigo ha dirigido á S. M. la reina una esposicion solicitando se le aumente la dotacion designada por el Concordato.

La cantidad de 6,600 rs. (dicen los esponentes), designada actualmente á los prebendados de colegiata, sobre no guardar proporcion alguna con la de las iglesias sufragáneas y metropolitanas, tan modestas como son, no es capaz por su cortedad de satisfacer las necesidades mas legítimas y perentorias.

—Segun dicen cerca de Motril ha descargado cerca de aquel término una horrosa tormenta, que, aumentando las aguas del Guadalfeo, sa llevó todo el maderaje del grandioso puente que se construye en Velez, y causó ademas desgracias personales y pérdidas de cargas y animales, que al dia siguiente se veían á la orilla del mar.

VALENCIA 9 de agosto.

Ayer tuvieron lugar con religiosa pompa las fúnebres exequias del Excmo. é Ilmo. señor arzobispo D. Pablo García Abella. Una inmensa concurrencia llenaba desde muy temprano las espaciosas naves de la iglesia metropolitana. En el exterior de la puerta principal habia estacionada una compañía de tropa con bandera desplegada y música; y á las diez empezaron á llegar los numerosos convidados, que eran recibidos al entrar por una comision de dos señores canónigos. A las once reunidos ya el Excmo. Ayuntamiento, autoridades superiores civil y militar de la provincia, Excmo. Audiencia territorial, Claustro universitario y diferentes comisiones de corporaciones civiles é institutos de ejército, el ilustrísimo Cabildo metropolitano, precedido de los cleros parroquiales, se dirigió al palacio arzobispal, con objeto de verificar la traslacion del cadáver que, colocado dentro de la urna funeraria especial, y en hombros de ocho presbíteros, fué conducido en procesion mortuoria por la plaza de la Almeida, entrando en el templo por la puerta lateral de la izquierda llamada de los Apóstoles. El féretro del Prelado descansó sobre un modestísimo catafalco de tres cuerpos, cubierto sencillamente con un paño negro, que ostentaba en esda uno de sus frentes un tarjeton con el escudo de armas de este arzobispado, y que se levantaba en el interior del coro en el extremo que dá frente del presbiterio.

Acto continuo se entonó un solemne nocturno, terminado el cual, y entre las armonias de la musica del maestro valenciano, Menchue, fueron celebrados los divinos oficios por el ilustrísimo señor dean don Manuel Lucia Mazparrota.

La funcion dió fin á las dos y cuarto de la tarde, en que la inhumacion del cadaver quedó practicada al pié del altar principal de la capilla en que se venera á la Purísima Concepcion, segun voluntad expresa del finado. Sabemos tambien que la humildad del título fué prescrita por el mismo.

## Palma.

Ayer tarde fondeó en este puerto el vapor de guerra *Edgana*, procedente de Alicante. A bordo de este buque llegaron el Excmo. señor D. Atanasio Osñate, inspector general de gastos y oficios de la Real Casa, y varios empleados de la misma.

La venida de estas personas, si es que aun no se ha recibido de oficio la visita que deben hacernos SS. MM., le dá un carácter oficial, y ya no admite duda de que en breve se realizará este viaje repetidas veces anunciado.

# NAVIGACION

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 14.

De Mahon en 12 horas vapor del Estado Destello, de 66 ton., cap. don José Rivas, con 12 marineros. 3 pasajeros y lastre.

De Barcelona en 3 dias laud San Antonio, de 17 ton., pat. Miguel Valero, con 4 mar. é hierro.

De Tarragona en 4 dias idem San Antonio, de 10 toneladas, pat. Antonio Pijuan, con 3 marineros y manzanas.

De Villanueva en 2 dias idem San Cristobal, de 68 toneladas s. pat. Pablo Prats, con 6 mar., un pasajero y vino.

De Iviza en 2 dias idem San Agustín, de 24 toneladas, pat. Bartolomé Abraham, con 3 marineros, 16 pasajeros, sal y efectos.

Dia 15.

De Cádiz en 10 dias laud San Jo-é, de 50 toneladas, pat. Pedro Bosch, con 6 mar. y trigo.

De Iviza en 2 dias javeque San Juan, de 31 toneladas, pat. Manuel Torres, con 4 mar., 6 pasajeros, sal y efectos.

De Cádiz en 10 dias polacra goleta Palmito de 108 ton., cap. don Juan Aleñá, con 8 mar. y trigo.

De Santa Pola en 4 dias laud San Antonio de 22 toneladas, pat. Guillermo Roca, con 5 mar., patatas y melones.

De Alicante en 4 dias corbeta Marieta de 213 toneladas, cap. don Luis Forzeza, con 10 mar., 4 pasajeros y lastre.

De Iviza en 2 dias laud Carolina de 6 ton., patron Juan Amengual, con 5 mar. y lastre.

De Santa Pola en 4 dias idem Sangre de 22 toneladas, pat. Antonio Simó, con 5 mar., patatas y efectos.

De Barcelona en 4 dias pailobot Concepcion, de 77 ton., pat. Miguel Simó, con 4 mar., un pasajero y lastre.

De Sevilla en 14 dias polacra trinidad de 140 toneladas, cap. don Pedro Moyá, con 6 mar., 3 pasajeros y habas.

De Alicante en 22 horas vapor de guerra Edetana, al mando de teniente de navio don José Quintes Seneca, con 74 plazas, conduciendo á su bordo al Excmo. señor don Mariano Oñate, inspector general de gastos y oficios de la real casa y varios empleados de la misma.

## IDEM DESPACHADAS.

Dia 14.

Para Sevilla laud San Miguel, de 65 ton., patron Pedro José Llofriu, con 6 mar., 2 pas. y lastre.

Para Arenis idem Esperanza, de 17 ton., patron José Felany, con 3 mar., 2 pas., salvado y efectos.

Para Mahon javeque Catalina, de 62 ton., patron Pedro José Sastre, con 7 mar., 2 pas., correa é idem.

# CORREO DE HOY.

El vapor correo El Rey don Jaime I ha fondeado en este puerto sin la menor novedad, á las 2 1/2 de la tarde, procedente de Alicante é Iviza en 7 horas de navegacion desde este último punto, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 43 pasajeros.

## MADRID 13 DE AGOSTO.

Como hemos dicho ya, se estan alhajando al uso oriental los salones del ministerio de la Guerra, que se destinan para alojamiento de los embajadores marroquíes. Dichos salones son el gran despacho del ministro, el salon de generales y otros contiguos. Los musulmanes encontrarán en ellos cuanto pueden necesitar, inclusa su capilla y sus baños, no faltando en la diversidad de adornos el mueblaje ni aun el retrato del príncipe Muley-el-Abbas que hoy existe en el ministerio de la Guerra, siendo su parecido de lo mas perfecto. Tambien sabemos que al desembarcar los embajadores marroquíes en Valencia serán recibidos con todos los honores marcados por la Ordenanza para los embajadores extraordinarios. La guarnicion formará á su paso y batirá marcha: durante su permanencia en la Península tendrá una guardia de honor de un subalterno y 20 hombres, y una escolta de caballería de igual número de ginetes para acompañarles siempre que salgan de casa.

—Dicen de Tánger: «El 5 del corriente, pasó á visitar al príncipe Muley-el-Abbas al capitán de navio don Nicolás Carranza, comandante del Isabel II, con toda la oficialidad de su mando. El príncipe lo recibió con la mayor cordialidad presentándole los embajadores que han de conducir en su buque, á lo cual el distinguido cuanto inteligente marino señor Carranza correspondió con la finura é hidalguía que le caracteriza. A su vuelta á bordo se encontró

con que Muley-el-Abbas habia mandado para la marinería, los efectos siguientes: cuatro vacas, 12 carneros, 2,000 huevos, papas, legumbres, frutas de todas clases. El día 8 estaba anunciada la visita de Muley al vapor, donde la esperaba un recibimiento cual corresponde, y un magnífico refresco, estando ese hermoso buque decorado con el mayor lujo y del modo que corresponde al decoro de la nacion á que pertenece.

—Parece que S. M. la Beina ha resuelto recibir la embajada de Marruecos en su palacio de Madrid.

—Con motivo de la próxima llegada de la embajada marroquí, el duque de Tetuan regresará á Madrid el 26, 27 ó 28 del presente mas. Los Córtes reanudarán sus sesiones el 3 de noviembre. Los marroquíes siguen entregando el dinero. Estos últimos dias se han contado ocho millones diariamente.

—S. A. el infante don Sebastian ha perdido oficialmente hace tres dias, la mano de su augusta sobrina la infanta doña Cristina, hermana de S. M. el Rey.

—Al despedirse el coronel garibaldino Turr de sus amigos en Paris dicen algunos correspondencias que les encargó le dirigiesen sus cartas á Nápoles, adonde esperaba estar del 16 al 17.

—Dicen de Messina que las trescientas barcas que hay en aquella rada pueden conducir por termino medio diez hombres cada una, lo cual daría la facilidad de trasportar en pocas horas á la Calabria seis mil hombres sin contar el vapor de grandes dimensiones que posee Garibaldi.

—Se asegura en Paris que para contestar á las demostraciones de los ingleses que aprobaron la defensa de las costas se van á emprender en Cherburgo nuevos y muy importantes trabajos, y que el emperador irá á últimos del verano á visitar dicho puerto. Y como, por otra parte, se dice que el cuadro de los oficiales de ingenieros y de artillería va á aumentarse en igual proporcion que el cuadro de los oficiales de estado mayor, se cree que no durará mucho tiempo la impresion favorable que haya podido causar la carta del emperador.

Dicen de Tarrasa, que en los talleres de aquella estacion se está construyendo un magnífico wagon real, destinado para el servicio especial de S. M. en la línea del ferro-carril de Barcelona á Zaragoza. Estará ricamente decorado y embellecido con delicados detalles artísticos.

—Dice el Diario de Barcelona el dia 10.

«Con referencia á noticias telegráficas se aseguraba ayer, y es mucho asegurar, que el emperador Napoleon de regreso de su excursion á Argel se presentará en el puerto de Barcelona, precisamente el dia 20 de setiembre y desembarcará solo cuatro horas para saludar á S. M. la Reina.

—En Inglaterra se están imprimiendo, y formarán un volumen grueso, las observaciones de los astrónomos ingleses que vinieron á España en el vapor Himalaya á estudiar el eclipse.

—Es probable que el señor Casanova, que hoy desempeña interinamente la subsecretaría de Gracia y Justicia, sea nombrado en propiedad, y que el señor Rios Rosas (don Francisco), antiguo magistrado y gobernador de primera clase, ocupe el puesto de presidente de sala de la audiencia.

—Por real orden del 11 del corriente, se ha resuelto que no se haga este año alistamiento ni sorteo especial para la reserva, declarándose al mismo tiempo que en lo sucesivo mientras no se determine otra cosa por una ley, deberá hacerse un solo alistamiento y sorteo anual, al tenor de lo dispuesto en la ley de reemplazo vigente y una sola quinta, que sirva á la vez para el reemplazo del ejército activo y de las milicias provinciales.

## ALICANTE 12 de agosto.

La Mayordomia mayor de Palacio, ha participado ya oficialmente al gobernador de esta provincia, que S. S. M. M. llegarán á esta capital el 10 de Setiembre proximo, y que deberá tener preparados los carruajes y caballos necesarios para el servicio de la Real familia y de la servidumbre.

Segun las últimas noticias, la Reina llegará el 10; descansará el 11 y el 12 verificará su embarque.

—Ayer á las 8 de la mañana pasó por nuestras aguas, el vapor de guerra «Isabel II», llevando á su bordo la embajada marroquí, que ya á estas horas habrá desembarcado en Valencia. El buque solo se detuvo los precisos instantes para que su comandante recibiera un pliego del gobierno, en que se le prevenia siguiera el rumbo hacia aquella ciudad.

Las personas que se aproximaron al vapor para entregar el escrito, vieron sobre cubierta hasta unos veinte moros, entre ellos algunos lujosamente vestidos.

—Ayer lunes á las tres de la mañana, salieron para Madrid en un tren especial, las 383 cajas que contienen el dinero de la indemnizacion marroquí. De su conduccion y custodia fueron encargados el administrador principal de Hacienda pública don Manuel Cabello, y el oficial del gobierno de la provincia, don Félix Soldevilla.

—En la noche del viérnes salió de este puerto para Mahon, el laud «S. Salvador,» con 150,000 cartuchos, mochilas y roses.

Idem 13.

Por la Direccion general de obras públicas, se han comunicado los órdenes convenientes, para que, los señores duques de Montpensier que deberán llegar á esta ciudad el 3 de setiembre próximo, sean conducidos hasta el embarcadero del muelle, en los wagonés del ferro-carril. Es de presumir por tanto que, sus altezas pasen á bordo inmediatamente sin detenerse en la poblacion.

—El tren especial que, condujo á Madrid, las cajas del dinero marroquí llegó á las ocho y media de la noche del lunes, haciéndose inmediatamente la entrega en la Tesorería central.

—Ayer llegó á esta capital el señor Oñate, inspector general de gastos y oficios de la real casa, con el objeto de hacer la distribucion del local que se destina para el alojamiento de SS. MM. Parece que todos los efectos necesarios para el servicio interior serán remitidos de Palacio.

## ESTRANGERO.

Paris 9.—El principe imperial ha salido hoy para Chalons.

Ha llegado el general Nunciante.

El desenfreno de la prensa ha llegado en Nápoles á su colmo.

Farini ha pedido á Génova, que el agente de Garibaldi envíe 3,000 voluntarios á los estados pontificios.

Los diarios llegados hoy de Sicilia publican la carta siguiente:—«Milazzo 21 de julio.—El periódico de mi amigo Dumas en Palermo, se titulará «El independiente» y merecerá este titulo porque me atacará á mi mismo si alguna vez me separo de mi deber de hijo del pueblo y de mis principios unitarios.—Garibaldi.»

Paris 11.—Se ha desmentido el desembarco de 1,500 garibaldinos en Calabria, pero se espera que este desembarco se verifique en un momento á otro, para hacer salir las tropas de Nápoles, á donde va en persona Garibaldi.

En los Abruzos tomará la ofensiva el general Lamoriciere.

El «Mersey» ha salido hoy de Marsella, conduciendo á lord Dufferin, comisario del gobierno inglés en Siria. Parece que este lleva órdenes para el vice-almirante inglés en Beirut, para que desembarque 1,500 hombres que obren en combinacion con las fuerzas francesas.

Viena 11.—Dicen de Damasco que entre los 400 presos hay muchas personas notables. Las prisiones se llevan á cabo sin resistencia y las tropas cumplen con su deber.

Londres 11.—Lord John Russell ha dicho en las Cámaras que ha enviado una escuadra á las costas de Siria, cuyos marinos desembarcarán si es necesario su auxilio, para impedir que continúen los asesinatos.

El embajador turco ha dado ya parte de que hay 400 presos y que las tropas obran con lealtad, esperando que las medidas enérgicas de Fuad Bajá restablecerán la tranquilidad.

Nápoles 11.—Los garibaldinos han intentado desembarcar en Alghuime y Candriello en las Calabrias, pero han sido rechazados por las tropas, logrando desembarcar solo 200 que son perseguidos en el interior.

Viena 12.—La Puerta Otomana ha dado oficialmente al gabinete austriaco seguridades de que Fuad-Bajá pacificará la Siria sin auxilios estranos.

Marsella 12.—Garibaldi fué el 11 á Paussilippe, donde tuvo una conferencia con las personas influyentes. No obstante las escitaciones del rey de Nápoles, muchos oficiales de marina se niegan á combatir contra Garibaldi.

Por lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL.

Hora es pues de que las autoridades despleguen todos los medios que se hallan á su alcance á fin de preparar los festejos dignos de la persona á la que se dedican, porque ellas mismas comprenden hay mucho que hacer para lograrlo de un modo digno de nuestra capital.

El lunes salió para la corte un oficial del gobierno de provincia comisionado por la Diputacion provincial y Ayuntamiento de Palma para activar el despacho de asuntos relativos á los festejos que deben tributarse á SS. MM. Segun nuestras noticias, la Diputacion ha presupuestado á este objeto la cantidad de trescientos mil reales y doscientos mil el Ayuntamiento.

Parece que SS. MM. se hospedarán en el Real Palacio, á cuyo fin lo estan desocupando las personas que lo habitan. Con este motivo es indispensable se retiren la multitud de piedras que hay delante la fachada de la Catedral y se habilite el portal mayor de dicha iglesia para entrar en ella los augustos viajeros. Creemos acertada la eleccion de edificio, pues de este modo SS. MM. desde el puerto al punto de su alojamiento pasarán por las mejores calles de esta ciudad.

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en los dias siguientes.

- Dia 13. Niñas, 1.
- Dia 14. Casados, 2; Solteros, 1.
- Dia 15. Niños, 1; Niñas, 1.

Por lo anterior,

P. J. GELABERT Y POL.

## CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN RUFO, MARTIR

SANTA EMILIA, VIRGEN.

## AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 5 hs. 14 ms.  
Pónese... á las ... 6 » 54 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 12 hs. 3 ms. 56 s.

## AVISOS OFICIALES.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el coronel del regimiento infantería de Gerona, don Miguej Noguera.

Parada: Gerona.

Hospital y provisiones: el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

## JUNTA PROVINCIAL DE BENEFICENCIA de las Baleares.

Rifa del mes de agosto.

En el sorteo ejecutado en el dia de hoy á beneficio de la Casa de Espositos, han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Números.
1.ª 24 cubiertos de plata. . . . .	634
2.ª Un reloj y cadena de oro. . . . .	985
3.ª Alhajas por valor de 20 duros. . . . .	4915
4.ª Idem por valor de 16 duros. . . . .	3158
5.ª Idem por valor de 10 duros. . . . .	2182
6.ª Idem por valor de 8 duros. . . . .	6154
7.ª Otra suerte igual á la anterior. . . . .	3354
8.ª Alhajas por valor de 5 duros. . . . .	5444
9.ª Otra suerte igual á la anterior. . . . .	2802
	633
Aproximaciones.....	635

Y se anuncia al público á fin de que las personas á quienes pertenezcan los billetes premiados, se presenten con ellos en la secretaria de esta junta. Palma 14 de agosto de 1860.—Miguel Garau, secretario.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Anuncios.

CONDICIONES bajo las cuales se insertarán los que se presenten en las oficinas de los periódicos

### El Mallorquin y el Isleño.

#### ANUNCIOS OFICIALES.

Todo anuncio de carácter oficial de cualquiera corporación ó autoridad que proceda en el que haya parte interesada siempre que no exceda de veinte líneas pagará 5 reales.

El exceso se abonará á 1/4 de real por línea.

Las repeticiones se pagarán por mitad.

Solo se insertarán gratis los anuncios puramente de oficio en los que nadie saque beneficio directo ni indirecto.

#### ANUNCIOS PARTICULARES.

Los transeúntes en materia de comercio ú otras sean de la clase que fueren pagarán medio real por línea (unas 40 letras.)

Los de idem que pasen de quince líneas hasta el exceso de treinta se pagará á 1/4 de real.

Los de idem que pasen de este número se pagará el exceso á 1/4 de real.

Los de vecinos de Palma en materias de comercio ú otras sean de la clase que fueren pagarán la mitad de los precios señalados á los transeúntes.

Los de suscripciones á obras y periódicos y los de compañías de seguros mútuos sobre la vida, seguros contra incendios y montes pios pagarán por cada diez líneas 1 real.

Los de ventas y subastas de bienes inmuebles pagarán lo mismo que los de comercio.

Las repeticiones á mitad de precio siempre que sean en días consecutivos, si han de ser alternados abonarán dos terceras partes.

Los de sirvientes, almonedas, nórizas y todos aquellos que no excedan de tres ó cuatro líneas pagarán las tres primeras inserciones á razon de 1 real.

Los anuncios de funerales se pagarán á razon de 2 reales por insercion.

Las empresas de vapores tendrán opción á que se les inserte gratis un día el anuncio de salida cada viaje, las repeticiones se pagarán á razon de 2 reales cada insercion.

Los anuncios de empresas de diligencias pagarán igualmente 2 reales por insercion cuando se concreten á anunciar la salida y llegada de sus carruajes.

Los de espectáculos y funciones públicas se pagarán á razon de 1 á 2 reales por línea segun la importancia de ellas, ó si conviniere á la empresa del periódico se admitirá en pago cuando menos una entrada y un asiento.

Las personas que deseen se les reparta papeletas ó avisos de comercio incluyéndolos en los periódicos pagarán 12 reales por cada reparticion.

Para la insercion de anuncios en los periódicos mencionados podrán presentarse los interesados en cualquiera de sus oficinas.

Los suscriptores tienen opción á que se les inserte gratis cada mes cuatro anuncios que no excedan de quince líneas cada uno siempre que sea sobre asuntos de su peculiar interes.

NOTA. El pago de los precios que indica la tarifa que precede debe ser previo, sin cuyo requisito no se insertará anuncio alguno.

## Gran Caja de ahorros sobre el 3 por 100 diferido.

### CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES,

#### COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA,

autorizada por el Gobierno de S. M. en virtud de real orden de 8 de julio de 1859, previos los informes favorables del Consejo provincial, del Excmo. Ayuntamiento, de la Sociedad Económica Matritense, del Tribunal y de la Junta de Comercio de Madrid, y de acuerdo con el dictámen de la seccion de Gobernacion y Fomento del Consejo de Estado.

### LA TENDURIA DE LIBROS

simplificada, ó sea nuevo método analítico para aprender breve y fácilmente á formar los asientos de toda clase de operaciones que se practican en el comercio, segun el sistema de la partida doble, por medio de una serie de negocios simulados explicados en los libros necesarios que le ley obliga á tener y modelos de los auxiliares mas generales; seguido de un formulario mercantil, que contiene entre otros varios modelos, los de las cuentas corrientes con interes, el modo de formarlos y algunos cálculos de muy frecuente uso en el comercio, por A. V. Lujano. Véndese en la imprenta de Gelabert á 24 rs.

### ¡POR CUATRO REALES!!

## EL ROMANCIERO DE LA GUERRA DE AFRICA

Escrito por los Sres. marqués de Molins, Catalina, Duque de Rivas, Amador de los Rios, Cerviño, Flores, Alcalá Galiano, Madrazo, Campoamor, Harzembusch, Tamayo, Vega, Rosell, Rubí, Breton de los Herreros, etc., etc.

Edición popular de 24,000 ejemplares costeada por SS. MM. y en beneficio de los inutilizados en la guerra de Africa.—Un tomo de 400 páginas.—Se halla de venta en la imprenta de Pedro José Gelabert, Pas den Quint.

## LA UNION.

### COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA DE SEGUROS MARITIMOS

autorizada por real decreto de 31 de diciembre de 1856.

### CAPITAL SOCIAL

TREINTA Y DOS MILLONES DE REALES.

Director general: Excmo. é Ilmo. Sr. D. Ramon Lopez de Tejada, Carrera de San Gerónimo—34—Madrid.

Comisionados en Palma: Sres. D. José Arán y hermano: plaza de Cort—57.

## Interesante.

En el conocido establecimiento «A LA CIUDAD DE PALMA» calle de Brondo, números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con mangas, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc.; y una colección de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores, desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su clase respectiva.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que hemos concedido y las que cada día nos esforzamos en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

## À LOS PINTORES, DIBUJANTES Y DELINEANTES.

En la tienda de VARIOS GENEROS de Juan Villalonga, situada debajo del despacho de los vapores Jaime I y II, acaba de recibirse un grande y variado surtido de los artículos siguientes:

Pinceles y colores de todas clases, finos y ordinarios, tanto para los pintores de cuadros como para los de brocha gorda.

Papel de perfilar, vitelas blancas y de colores, lapiz mineral y artificial, papel bristol y Pelé, id. turchon y medio turchon, lapiz blanco de Conte, carboncillo, lapiceros de laton, id. de madera, (entre ellos los tan acreditados de Faber, estuches de compases de varias clases, compases de graduacion con su correspondiente estuche, id. de piezas ordinarios, id. sueltos de varias dimensiones, tira-líneas finos y ordinarios, goma elástica para horrar y galvánica para id., pones ó pinches para sostener el papel, raspadores para id., cortaplumas, plumas metálicas, muchas clases, semicírculos de laton, id. de talleo, escuadras y cartabones, sencillos y graduados, reglas de madera grandes y pequeñas, id. cuadrillos finos y ordinarios, cajas de colores á la gema y á la miel, id. pastillas sueltas de todos colores, pinceles de lavar grandes y pequeños, tinta china, tacillas de porcelana para disolverla, medidas métricas, cintas metálicas, niveles de aire y una infinidad de útiles indispensables á los artistas.

### LLUMMAYOR.

Hay para vender muchos papeles de música que consisten en tres oficios y entre ellos hay uno de *Bequim*, unas completas, trisagio, villancico, sepulito, y una porcion de piezas arregladas para banda militar, y ademas otros papeles, un contrabajo para orquesta, bombardinos, trombones, cornetines, cornetas, bajos, requintos, clarinetes, flautas, bombos, platillos, redobles y faristoles.

Se halla de venta en casa de Miguel Cardell (a) Alegria.

### VENTA.

El que quiera comprar ó tomar en establecimiento á un precio acomodado unas casas con tres habitaciones y un poco de tierra con muchas bigueras sitas en *Son Llull*, puede avistarse con el mismo sujeto que vive en *Son Llull de Son Rapiña*.

### Suscripcion popularisima.

30 entregas á lo mas. 3 entregas cada semana.

¡¡¡8 grandes páginas en folio 3 cuartos!!!

### AVENTURAS

## DE JOSE GARIBALDI,

POR

Alfredo Delvau, Jorge Sand y M. Leal y Madrigal.

Se suscribe en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, número 74.

### AVISO.

Sigue en esta imprenta la admision de aprendices de cajista desde la edad de 10 á 14 años, que sepan leer correctamente.

## CAMINO RECTO Y SEGURO

PARA LLEGAR AL CIELO,

escrito por el Excmo. Sr. D. Antonio Claret, arzobispo de Cuba.

35.ª EDICION.

Este devocionario que consta de mas de 500 páginas en 16.º encuadrado en pasta con telieles, se vende en la imprenta de Gelabert, Pas den Quint, al precio de 6 rs.

## Aviso á las señoras.

Cinturones finos de charol dorados, á la última moda, procedentes de las mejores fabricas de Paris.

Al ínfimo precio de cinco rs. uno se hallan de venta en la plaza de Cort, taller de Bernardo Obrador guaracionero.

## VENTAS.

El que desee adquirir una casa de campo con un pedazo de tierra de estension de un cuarto, situado en paraje sano y alegre cerca de la nueva iglesia de Génova, con su fuente y cercado de pared, acuda á esta imprenta donde darán razon con quien deben avistarse.

EL QUE TENGA UN PRIMER PISO PARA alquilar que sea bastante capaz y que esté situado por las cercanias de San Nicolás, cuesta de Ambros, plaza de las Copiñas ó de Cort se servirá avisarlo en esta redaccion.

HAY EN VENTA PUNTALES VULGO SIBINAS para al mendros y otros árboles á precios equitativos; darán razon en casa de Jaime Pericás (a) Sant inmediata á la espartería.

## POETAS DE LAS ISLAS BALEARES.

Tomo primero que contiene las

OBRAS RIMADAS

DE

## RAMON LULL

escritas en idioma catalan—provenzal, publicadas por primera vez con un artículo biográfico, ilustraciones y variantes y seguidas de un glosario de voces anticuadas por

GERÓNIMO ROSSELLO.

Obra dedicada al Excmo. Sr. D. Rafael de Bustos y Castilla, marqués de Corbera, ministro de Fomento, etc. Consta de unas 800 páginas en 4.º mayor y comprende las materias siguientes:—Biografía de Raimundo Lullio.—El Llanto de la Virgen.—Las horas de la Virgen.—Al Ser Supremo.—El pecado de Adán.—La Virgen Maria.—Rey glorioso.—Los cien nombres de Dios.—La Alquimia.—El Deseosuelo.—Canto de Raimundo.—Dictado de Raimundo.—Aplicacion del arte general.—La medicina del Pecado.—El Concilio.—La Conquista de Mallorca.—Glosario.

Véndese en la imprenta y libreria de Pedro José Gelabert, Pas den Quint, número 74, al precio de 50 rs. á la rústica.

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.

Dr. el Editor  
P. J. Gelabert